

Conferencia de la Mesa Redonda de América Central

**Centroamérica:**

Compromiso con el medioambiente, la democracia y los derechos humanos, y el rol de Alemania

Del jueves, 7 de septiembre al sábado 9 de septiembre



Documentos de la conferencia

**Contenido**

**Contexto** ..... 2  
**Programa** ..... 3

Conferencia de la Mesa Redonda de América Central

## **Centroamérica**

Compromiso con el medioambiente, la democracia y los derechos humanos, y el rol de Alemania

Del jueves, 7 de septiembre, al sábado, 9 de septiembre

### **Contexto**

En los últimos años, las instituciones democráticas han sido desmanteladas más rápidamente en Centroamérica que en cualquier otra región del mundo. El débil estado de derecho y las estructuras democráticas que surgieron después de las guerras civiles han sido destruidos por actores antidemocráticos –y/o criminales-. Periodistas independientes, jueces e investigadores de casos de corrupción se encuentran cada vez más perseguidos y empujados al exilio. Resulta especialmente preocupante que el trabajo de actores antidemocráticos, autoritarios y criminales funcione de forma cada vez más interconectada, ya que así logran acceder a los recursos necesarios para poder transmitir procesos de aprendizaje.

A pesar del preocupante contexto político, la región se caracteriza por la resistencia creativa y valiente de diversas organizaciones de la sociedad civil. Al igual que sus oponentes autoritarios, las organizaciones democráticas de la sociedad civil trabajan cada vez más dentro de redes translocales, transnacionales y en amplias alianzas con enfoques de múltiples niveles. En la conferencia se presentarán ejemplos de la lucha persistente de las organizaciones de la sociedad civil centroamericana que, a pesar de las condiciones contextuales adversas y los altos riesgos, siguen resistiendo y oponiéndose a los regímenes autoritarios y antidemocráticos como también a los desarrollos en crisis de su región.

Objetivo principal: ¿Cuál podría ser una política feminista significativa de la cooperación internacional centrada en los derechos humanos, que trabaje en contra de los gobiernos autoritarios y en conjunto con las sociedades civiles oprimidas para un desarrollo democrático de Centroamérica? Desde Europa y Alemania, ¿cómo podemos apoyar a la sociedad civil activa en Centroamérica y a la diáspora centroamericana para seguir trabajando por la democracia en la región?

Tras un panel sobre el estado de la democracia en Centroamérica, el resto de la conferencia presentará formas creativas de resistencia de la sociedad civil por parte de sus protagonistas. Además, debatiremos qué contribución puede y debe hacer la cooperación alemana y europea al desarrollo para fortalecer a estos actores en los ámbitos de los derechos humanos, la lucha contra la corrupción, los derechos sobre la tierra, la protección del clima y del medio ambiente y la independencia del poder judicial. ¿Qué formas de cooperación internacional (transición a acercamientos regionales), qué socios y qué estrategias deben ponerse a prueba para finalmente reorientarse hacia otro desarrollo?

### **Invitan:**

Fundación Heinrich Böll, Pan para el Mundo, Misereor, PBI Alemania, FIAN Alemania, Centro de Investigación y Documentación Chile Latinoamérica (FDCL), Eine Welt Stadt Berlin, Asociación del Hermanamiento Kreuzberg - San Rafael del Sur, Mesa Redonda de América Central

### **Contacto:**

**Mareike Bödefeld**, División América Latina, Fundación Heinrich Böll, boedefeld@boell.de

**Lya Cuéllar**, Mesa Redonda de América Central, koordination@rt-za.de

## Programa

**Jueves, 7 de septiembre de 2023, Fundación Heinrich Böll**

17:30 **Llegada e inscripción**

18:00 **Bienvenida en la Fundación Heinrich Böll**

**Dra. Imme Scholz** – Presidenta Fundación Heinrich Böll

18:15 **Defensa de las democracias en Verteidigung kollabierender Demokratien –  
Sociedades civiles en Centroamérica y el rol de la política alemana de cooperación y  
desarrollo**

Resumen de los dramáticos retrocesos de la situación de derechos humanos y el desmantelamiento de las estructuras del Estado de derecho así como del establecimiento de redes trans- e internacionales de fuerzas antidemocráticas. Valoración de la política de cooperación y desarrollo, e identificación de estrategias críticas desde el ejemplo de las resistencias por la defensa de los espacios y las estructuras democráticas. El objetivo es encontrar una respuesta política para el apoyo de actores democráticos.

**Wilfredo Miranda** – Divergentes, Nicaragua

**Susanne Menge** – Miembro del Parlamento alemán (Alianza 90/Los Verdes)

**Jan Michael Simon** – Instituto Max Planck para la Investigación de la Criminalidad,  
Seguridad y el Derecho, Freiburg Freiburg

**N.N.** (Organización de base, América Central)

Moderación:

**Dra. Ingrid Wehr** – Directora de la oficina centroamericana de la Fundación Heinrich Böll,  
San Salvador

19:45 **Recepción**

21:00 **Cierre del primer día**

## Viernes 8 de septiembre de 2023, Fundación Heinrich Böll

- 08:30 **Llegada**
- 09:00 **Bienvenida**
- 09:30 **SESIÓN 1:**  
**El periodismo investigativo no se detiene, sino que se organiza regionalmente**  
**Jennifer Ávila** (ContraCorriente, Honduras)  
**Wilfredo Miranda** (Divergentes, Nicaragua)  
**Christian Mihr** (Reporteros Sin Fronteras, Berlín)  
Moderan: **Lya Cuellar** (RTZA, Berlin), **Mareike Bödefeld** (Fundación Heinrich Böll, Berlin)
- 09:30 **SESIÓN 2:**  
**La valiente defensa del Estado de derecho en Centroamérica**  
**Helen Mack** (Fundación Myrna Mack, Guatemala)  
**Jan-Michael Simon** (Max-Planck-Institut zur Erforschung von Kriminalität Sicherheit und Recht, Freiburg)  
Modera: **Melanie Bleil** (Pan para el Mundo, Costa Rica)
- 09:30 **SESIÓN 3:**  
**Estrategias feministas en América Central**  
**Sara García** (Agrupación Ciudadana por la Despenalización del aborto, El Salvador)  
**Xaviera Molina** (Red de Mujeres Pinoleras, Costa Rica)  
**Derya Binişik** (Gunda-Werner-Institut, Berlin)  
Modera: **Susanne Breuer** (Misereor, Berlin)
- 09:30 **SESIÓN 4:**  
**Defensa de los recursos naturales en el contexto de la crisis climática y ambiental**  
**Amaru Ruiz** (Fundación del Rio, Nicaragua)  
**Mariana Gutiérrez** (Ditsö, Costa Rica)  
Modera: **Ingrid Hausinger** (Fundación Heinrich Böll, El Salvador)
- 11:15 **Pausa**

- 11:30 **Cuatro mesas de países:**
- Nicaragua/ Costa Rica con: **Wilfredo Miranda** (Divergentes); **Xaviera Molina** (Red de Mujeres Pinoleras); **Amaru Ruiz** (Fundación del Rio), **Mariana Gutiérrez** (Ditsö)
- Honduras con: **Jennifer Ávila** (ContraCorriente); **Esly Banegas** (COPA)
- El Salvador con: **Sara García** (Agrupación Ciudadana por la Despenalización del aborto); **Ingrid Hausinger** (Fundación Heinrich Böll, El Salvador)
- Guatemala con **Helen Mack** (Fundación Mack)
- 13:00 **Almuerzo**
- 14:00 **Dinámica en el pleno**
- 14:30 **DISCUSIONES EN FORMATO „FISHBOWL“:**  
**Comercio y financiación: ¿Instrumentos de la política europea en Centroamérica?**
- FISHBOWL 1**  
**Aceite de palma centroamericano y la Ley de Cadena de Suministros de la UE**
- A partir del ejemplo hondureño, discutiremos las problemáticas de derechos humanos que surgen en la región de palma aceitera del Bajo Aguán, y analizaremos hasta qué punto la Ley de Cadena de Suministros de la Unión Europea protege a las personas afectadas. ¿Cómo debe estar configurada una ley de este tipo para prevenir o, al menos, sancionar las violaciones a derechos humanos al inicio de la cadena de suministros?
- Esly Banegas** (COPA, Honduras)
- Anna Cavazzini** (Grüne MEP)
- Eva-Maria Reinwald** (Südwind, por confirmar)
- FISHBOWL 2**  
**¿Financiación como promoción de la democracia y los derechos humanos?**
- El caso Bioclima demuestra cómo los estándares del financiamiento climático suelen ser ignorados en la práctica. La salida de Alemania de la cooperación bilateral hacia una cooperación regional deja la administración de fondos a organizaciones con poca confianza: tanto el Banco Centroamericano de Integración Económica (BCIE) como el Sistema de Integración Centroamericana (SICA) son objetos de crítica. ¿Cómo se puede fortalecer la participación de actores de sociedad civil? ¿A partir de la otorgación de proyectos con análisis de riesgo y de derechos humanos al BCIE?
- Ingrid Hausinger** (Fundación Heinrich Böll, San Salvador)
- Amaru Ruiz** (Fundación del Rio, Nicaragua),
- Debbie Düring** (Miembro del Parlamento por Los Verdes, Grupo Parlamentario Alemán-Centroamericano)
- Dr. Ursula Fuentes-Hutfilter** (Jefa de División, Ministerio de Relaciones Exteriores, protección del clima en los bancos de desarrollo)

16:00 Pausa

16:30-18:00 **Una política de cooperación feminista y con enfoque de derechos humanos para el desarrollo democrático de América Central**

¿Qué posibilidades tiene la cooperación internacional para apoyar a defensores y defensoras de la democracia y los derechos humanos en Centroamérica? ¿Bajo qué condiciones puede la promoción de la economía —por ejemplo, desde la Ley de Cadena de Suministros o el Convenio 169 de la OIT— aplicarse con este objetivo? ¿Dónde están las fronteras para el trabajo de cooperación estatal con dictaduras? ¿Qué rol tiene actualmente el Acuerdo de Escazú? ¿Cuáles son las consecuencias de estos debates para América Central?

**N.N.** (Ministerio de Relaciones Exteriores de Alemania, por confirmar)

**Helen Mack** (Fundación Mack, Guatemala)

**Jennifer Ávila** (Contracorriente, Honduras)

**Tilly Metz** (Miembro del Parlamento Europeo, digital)

Moderation: **Julia Scherf** (Fundación Heinrich Böll, Berlin)

**8 de septiembre "get-together" en la noche con música y comida centroamericana en Mehringhof, Gneisenastraße 2A, 10961 Berlin**

**Sábado 9 de septiembre,  
Martin- Luther-Kirche, Fuldastraße 50-51, 12045 Berlin**

**Día de *networking* y reflexión**

10:00-14:00 **El trabajo de sociedad civil centroamericana en Alemania y la solidaridad alemana con Centroamérica**

¿Cómo se ha transformado la solidaridad entre Alemania y Centroamérica en los últimos años? ¿Qué papel juega la diáspora centroamericana en la sociedad civil alemana?

¿Cómo podemos articularnos mejor como solidaridad centroamericana en Alemania y Europa? ¿Cómo intervienen las leyes de inmigración y asilo alemanas en la articulación transnacional de activistas de América Central?

Orientado a grupos diaspóricos centroamericanos en Alemania, grupos de solidaridad con Centroamérica, hermanamientos entre ciudades y organizaciones de base.

**Este día no contaremos con traducción al alemán, las discusiones transcurrirán únicamente en español.**